

EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCION

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCION Y ADMINISTRACION

TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.º dcha. APARTADO 637

ANUNCIOS

Cuarta plana, 30 cént., línea; tercera plana, noticias, 2 ptas.
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

ERRE QUE ERRE

El Gobierno, como Manolito Gázquez, sigue en el aire y tenza que tenza. Tijeretitas han de ser. El antepasado domingo dió muestras de su actitud de intransigencia tozudísima en cuanto afectaba a la neutralidad *sui generis* que sostiene. Ayer, domingo también, siguió por el mismo camino. Mitines suspendidos en Granada, en Madrid, en Barcelona. Otros que no han sido autorizados. Y el que no esté conforme...

El que no esté conforme, ¿qué? ¿Tiene que resignarse y tragar saliva? Eso lo veremos, Sr. Dato.

La neutralidad, la guerra, las simpatías o antipatías que tal o cual beligerante nos merezca, todo eso tenemos derecho a discutirlo, a decirlo en público, en el mitin, en la reunión, en todas partes. Tenemos un derecho constitucional que no puede restringir ni atenuar un criterio personal determinado, aunque el que le sostenga sea el propio presidente del Consejo de ministros.

Tanto esto es así, que aún en mitines de otro carácter, tal como el de protesta contra la actitud del Gobierno, se le forzosamente a reducir el tema de la neutralidad y de la guerra. La suspicacia excesiva de los delegados, que se atenderán, es de suponer, a las no buenas suspicaces órdenes que se les haya dado, contribuye más a ello. Esa suspicacia está pensando constantemente: «El tema ofrecido en la convocatoria del mitin es un pretexto, una coquería, y lo que se pretende es extraer en lo vedado solapadamente. Pero, ¿a mí con esas!»

Y no hay tal cosa. Tan cerrado, tan neciamente cerrado es el criterio del Gobierno, tan absurdo, que, sin tener la menor intención de ello, el

orador, el escritor, incurre en pecado.

Que no se hable de la neutralidad... Que no se hable de la guerra... ¡Prohíbese que la gente refresque en verano, o que mueva los brazos cuando va andando, y será tan difícil de cumplir como la orden que da el Sr. Dato a sus subordinados! Prohibir que en los mítines, sea cual sea su carácter, se refiera el que haga uso de la palabra a la guerra y a la neutralidad, es tanto como prohibir que se celebren mítines.

La guerra está en el ambiente espiritual del país que piensa, que es país, como el calor del sol está en la atmósfera. ¿Quién no sentirá ese calor, que no está muerto, que no tenga el frío de una enfermedad mortal metido en los huesos, que no sea un candidato al sepulcro? ¿Cuál será el ciudadano español que no tenga su espíritu enardecido, preocupado por la espantosa tragedia europea, que no sea un pobre idiota, insensible a todo, sin alma, sin cerebro, sin nada que acredite en él que es un individuo del género humano?

El Gobierno del Sr. Dato quiere convertir a España en una nación compuesta exclusivamente de esta clase de seres.

Y España no quiere—ni puede—convertirse en eso.

Y no es difícil predecir quién prevalecerá. El Sr. Dato, no. El Sr. Dato verá destruída su *Invincible*, por empeñarse en que luche contra los elementos. Y la *Invincible* reaccionaria, de que es tan denodado almirante, podrá luchar contra los hombres, pero contra los elementos espirituales de un pueblo que quiere vivir y que quiere ser libre, no.

Esos la destruirán, si persiste en ese derrotero de demencia y de insensatez.

La protesta contra el Gobierno

Mitín suspendido en Granada.

Hoy recibimos el siguiente telefonema de Granada:

«Se ha celebrado el mitin de la Conjunction ante una gran concurrencia.

Durante su discurso, Iglesias fué llamado al orden por el delegado de la autoridad.

Iglesias se mantuvo en su derecho y contestó al delegado, y el mitin fué suspendido, entre atronadores aplausos a nuestro compañero.—Manzano.»

Hemos buscado en la Prensa alguna noticia que nos ampliara los detalles de este mitin, sin haber encontrado más que el siguiente despacho que se publica en *La Correspondencia de España*:

«GRANADA. (Domingo, noche).—En el teatro de la Alhambra han dado un mitin los conjuncionistas para protestar de la política del Gobierno. Presidió don Ramón Meurreil y se leyeron adhesiones de los Sres. Giner de los Ríos, Soriano y Gómez Chaix.

El representante de Atarfe saludó a la concurrencia en nombre de los obreros de aquel pueblo.

El diputado socialista D. Pablo Iglesias censuró al presidente del Consejo por prohibir que se hable de la guerra, coaccionando el derecho de reunión, vulnerando la Constitución y haciendo el juego a las extremas derechas.

Pidió que el pueblo español pueda emitir libremente su pensamiento, y afirmó que el país no debe tolerar las coacciones del Gobierno.»

Incompleta parece esta información de *La Correspondencia*, cuando no menciona el hecho de que el mitin fuera suspendido por la autoridad. Pero aún es más extraño el silencio que todos los demás periódicos guardan respecto a este mitin.

Cuando recibamos detalles más completos, haremos una información más detallada y ampliaremos nuestros comentarios.

Adhesiones de provincias.

RIBADEO.—La Sociedad Obrera «La Prosperidad» acordó dirigir un telegrama al Gobierno protestando contra el proceder arbitrario que viene observando con la suspensión de reuniones y derechos de ciudadanía y encarcelando compañeros sin causa que lo justifique.—El secretario, BALTASAR GARCÍA; V.º B.º: El presidente, CONSTANTINO A. PICHEL.

ALCALDE PROVOCADOR

BEDMAR (Jaén).—Parecía natural que a la reclamación hecha al jefe del Gobierno por nuestro compañero diputado Pablo Iglesias acerca de los atropellos que contra la organización obrera comete el alcalde de esta localidad, habría de suceder una situación de mayor catela, ya que no de mayor justicia, en los propósitos que contra la Sociedad obrera de ésta abriga nuestra primera autoridad.

Mas lejos de esto, quizá para dejar bien expresada la política del Gobierno datsita, este alcalde, soberbio e insolente, arrieta en sus fines, con tonos más despecticos que nunca.

A la prohibición de celebrar mitines y a sus amenazas por medio de la guardia civil a los trabajadores asociados, hay que agregar un sinnúmero de nuevos atropellos, que justifican, una vez más, la alta autoridad del gobernante ante el caque.

Falseando la verdad, ha hecho intervenir al Juzgado de Instrucción, acusando a tres compañeros de haber pegado al delegado de la autoridad, que suspendió el mitin anunciado para el día 3 del pasado junio.

Ha logrado una notificación de apremio contra esta Sociedad obrera, por pago de una contribución completamente ilegal, ya que esta Sociedad suya exenta totalmente de contribución alguna, dados los fines que la misma persigue.

Ha encarcelado legalmente a otro compañero, multado injustamente, gracias a la gestión de este desahogado alcalde; no por que este se negara al pago, sino para demostrar hasta donde llega su frescura en este atropellar leyes.

El multado tiene tres meses de plazo para pagar o recurrir; pero este sin... poder, aprovechando la ocasión de haber en esta ciudad recaudador de deudas públicas, se puso en casa del multado a exigir, no 125 pesetas, sino una mayor cantidad.

El interesado protestó de la exigencia

y de la forma en que se atropellaba su derecho al plazo de tres meses determinado por la ley; pero el monterilla atendió las razones del atropellado pretendiendo llevarse una caballería, que ni siquiera era de la propiedad de nuestro compañero, cosa que no pudo realizar gracias a la entereza de éste.

Mas como nada se pone al freno del poder de estos inquisidores de aldea, al día siguiente se realizaba el embargo pretendido, sancionado mediante la razonable fuerza de la guardia civil.

A otro compañero que poseía un trozo de tierra, pero que no se había procurado el justo título de propiedad, le ha sido embargada ésta, no porque debiera nada, sino porque el vendedor era fiador de un vecino que debía al Municipio. Claro está que ese es el recurso que este mangoneador se busca. El secreto es que él va contra todo el que defienda la organización obrera.

Todo esto, que es bastante para hacer saltar a un honrado vecindario, y algo más, cuyo relato llenaría columnas del periódico, ocurre en ésta.

Nosotros estamos dispuestos a luchar contra todos estos atropellos. Nada podrá con nosotros. La solidaridad que el partido y su diptado nos prestan será nuestro mayor estímulo en defensa de la causa obrera.—C.

Hacer que hacemos

El Gobierno aconseja a los agricultores.

El ministro de Hacienda ha dado a la publicidad una nota en la que se dan buenos consejos a los agricultores. Citando los Gobiernos son impotentes e ineptos para imponer el desarrollo de la riqueza pública, adoptan el papel de amables consejeros... de lo que ellos no hacen.

He aquí la última parte de la nota que, seguramente, influirá en la impulsión de la riqueza agrícola lo que las copias de Calafates en el conflicto europeo:

«En estas circunstancias, y dado el período de tiempo que exige la realización de las labores agrícolas preparatorias y la utilización del crédito para su ejecución o extensión, sería de desear que los agricultores españoles y los organismos que con ellos tienen relación se preocupasen desde ahora en obtener del suelo, con las futuras siembras, todos aquellos productos que después de cubrir las necesidades del mercado español puedan ser objeto de exportación.

La actual cosecha de productos agrícolas representa ya un adelanto importante y un esfuerzo muy simpático, inteligente y laudable de parte de los agricultores; persistiendo en esta política, a la que el Gobierno desea colaborar eficazmente, y aun en el supuesto de una paz inmediata, como la reorganización agrícola mundial no podría corresponder instantáneamente a la enorme demanda de productos que hacen todos los países, existen fundados motivos para suponer que los del cultivo español atenderían beneficiosamente a las necesidades nacionales, quedando además como elemento positivo de la riqueza del país, y por lo tanto, de su potencia económica y financiera, una mayor extensión de superficie cultivada, sirviendo de base para el considerable desarrollo agrícola que España ha iniciado, y que ahora, como en ningún otro momento, debe extremar con probabilidad que que notorias y duraderas ventajas remuneren el esfuerzo realizado.»

De Portugal.

Pidiendo garantías para la exportación.

OPORTO.—En toda la región del Duero reina descontento ante la probabilidad de que se ratifique el Tratado de comercio con Inglaterra sin que se haya estipulado que puedan ser clasificados como vinos de Oporto los vinos del Duero.

El pueblo de Regio ha incendiado las oficinas de Maercidia.

En Mesafrio se ha producido un motin.

En Alijo do Pinhao y en otros pueblos próximos son de temer grandes acontecimientos.

En tercera plana publicamos el texto íntegro de la resolución que, por unanimidad, ha adoptado el Partido Socialista francés, respecto a la guerra, el 14 de julio.

LA GUERRA

En el frente occidental.

Los partes oficiales franceses dicen que en Bélgica y en Artois se han librado combates de artillería, especialmente violentos alrededor de Souchez, donde ha sido rechazado un ataque alemán contra las posiciones que los franceses habían ocupado en Fontenelle.

En los Altos del Mosá han ocurrido también vivas acciones de infantería; los franceses mediante un contraataque han recuperado unos elementos de trincheras en el barranco de Souvaux.

Y aparte otros ataques alemanes que fracasaron, nada importante ha ocurrido en el resto del frente.

En el norte de Italia.

Informes oficiales de Roma, dicen que la batalla alrededor de Gorizia es cada vez más favorable a los italianos porque los austriacos se hallan envueltos por todas partes, excepto por el norte.

El Isonzo ha sido forzado por los italianos al norte y al sur de Gorizia, donde han sido destruídas muchas fortificaciones.

Varias escuadrillas aéreas vuelan constantemente sobre la fortaleza, lanzando bombas y causando destrozos de importancia.

El último parte oficial italiano comunica lo siguiente:

«En el alto valle del Corderole (Cadorra), nuestras tropas prosiguen con feliz éxito la ofensiva, comenzada hace días contra los grupos de fortificaciones situadas en las cercanías de Falzarego y de Livillanonge, y se están llevando a cabo en estas horas las operaciones necesarias para apoderarse de la zona elevada y difícil, situada, entre-ambos grupos.

Ayer, venciendo las grandes dificultades del terreno y la tenaz resistencia del enemigo, alcanzamos la línea que, partiendo de los pasos de Bois y de Cima di Falzarego, y pasando por la embocadura del valle de Franza, llega hasta las pendientes del desfiladero de Lana.

La acción de nuestra Infantería para conquistar los contrafuertes que bajan desde dicho paso de Lana hasta Salessi, en el valle de Andrax, ha sido en extremo brillante.

Nuestras tropas tomaron en brío el ataque a la bayoneta, bajo el fuego mortífero del enemigo, los atrincheramientos más avanzados de los austriacos, y en ellos se hicieron fuertes.

En la zona del Isonzo hay constante y creciente actividad alrededor de Plezzo.

En la noche del 15, el enemigo intentó pequeños ataques infructuosos contra nuestras posiciones de las alturas, que constituyen la cabeza del puente de Piava.

En la noche pasada, dos de nuestros dirigibles han bombardeado, con excelente resultado, las obras enemigas situadas alrededor de Gorizia y campamentos enemigos situados en las vertientes septentrionales del monte de San Miguel, en el Carso. Estos dirigibles, cuyo radio de acción estuvo constantemente iluminado por los cohetes enemigos, y que fueron tenazmente cañoneados, regresaron sin daño a nuestras líneas.»

En el este austroalemán.

El parte oficial de Petrogrado dice que los austroalemanes han reanudado las operaciones en gran escala, con el fin de abreviar la lucha, cuyo objetivo final es la conquista de Varsovia.

Parece que el plan de los austroalemanes es formar un círculo de enorme diámetro alrededor de la capital polaca para obligar así a los rusos a que se retiren o a que acepten la batalla en condiciones que les acarrearía una completa derrota.

Los rusos luchan contra numerosos ejércitos reunidos para llevar a cabo tan estupenda operación.

El parte oficial expone la situación con franqueza, y mientras reconoce que los rusos han perdido terreno en algunos puntos, afirma que también los austroalemanes han sido derrotados varias veces.

Al noroeste y al sur de Varsovia se continúa luchando encarnizadamente. Los rusos, en la región de Miawa se han retirado de Tsiekhanof ante fuerzas superiores.

Por el sur, los ejércitos de von Mackensen han reanudado la ofensiva en todo el frente, hacia Lublin y Kolm, sin otro resultado hasta ahora que haber ganado algún terreno en la orilla occidental del Viejprz.

Los Estados Unidos de Europa

(Fragmento del libro «Yo acuso», por un patriota alemán.)

Después del derrumbamiento de la anarquía fundada sobre el poderío de Europa ha de volver, necesariamente, a la idea que los espíritus más eminentes han predicado desde siglos, como único remedio que puede proteger de la «debaque» al mundo civilizado.

Este pensamiento es el de una alianza pacífica de los pueblos libres, fundada sobre el reconocimiento mutuo de sus derechos, sobre la confianza recíproca: un federalismo de Estados libres, como decía Kant.

Una alianza de pueblos o un Estado de pueblos; una alianza que dejara toda su soberanía a los pueblos que a ella pertenecían y que sólo les impidiera abusar de su soberanía para hacer la guerra a uno de sus aliados habría de basarse, no sobre el poderío, sino sobre la confianza mutua, sobre el sentimiento del deber, sobre el imperativo categórico, en fin.

Kant consideraba que una Liga por la paz entre los pueblos europeos, sin organización interna y sin Poder que hiciese leyes, era ya posible en los tiempos que él vivía, porque ella había de responder igualmente a los intereses de todos y porque ella había de ser dictada a todos por el deber.

Sin duda alguna, la idea positiva, la más alta y más fuerte de una república del mundo, se le aparecía ya como un ideal a realizar. Pero como hombre de acción práctica, se contentó Kant con el equivalente negativo de una alianza que a la vez más extensa que rechazara la guerra. No dudó de que la realización de esto fuera posible y esperaba afanosamente «que un pueblo poderoso e ilustrado sentara las bases de una federación tal, que pronto extendería sus lazos a todas las naciones civilizadas.

Este pensamiento de Kant, en apariencia tan sencillo, es lo más profundo que se ha dicho sobre la formación jurídica de la familia europea.

Esta alianza pacífica no es otra cosa que una especie de alianza para mantener la paz y para hacer fructificar los intereses comunes sin que los derechos soberanos de los Estados sean lesionados por ella.

(Concluirá mañana.)

La resolución del Partido Socialista francés

El Partido Socialista francés, reunido en su Consejo Nacional el 14 de julio de 1915, después de haber examinado la situación creada por la agresión austro-alemana y los once meses de guerra que han sido su consecuencia, se felicita de haber constatado que sus Federaciones, naturalmente debilitadas por la movilización y por los duelos de la guerra, reanuda, sin embargo, toda su vitalidad de acción.

Afirma, nuevamente, en nombre de ellas, su confianza inquebrantable en la causa de los aliados y de la Francia republicana.

Recuerda que en el momento en que se tramaba el vasto conflicto en que se debate el mundo, llamó hasta el último instante a todas las fuerzas de la paz, influyendo en el Gobierno francés, del que había constado, el 28 de julio de 1914, «la preocupación muy clara y muy sincera de apartar o atenuar los riesgos del conflicto», pidiéndole «que se ocupase de hacer prevalecer un procedimiento de conciliación y de mediación, felicitándose por el apresuramiento de Serbia a acceder a una gran parte de las reclamaciones de Austria», reclamando, el 29 de julio, que una intervención armada de Rusia no hiciera prematuramente «el juego del germanismo imperialista más agresivo, que parece haber elegido la ocasión para una empresa de violencia sin precedente, y que algún día verá volverse contra él el abuso que hace de la fuerza bruta».

Recuerda que en el mismo instante, la Sección Socialista austriaca determinaba la responsabilidad del Gobierno austro-húngaro:

No podemos aceptar la responsabilidad de esta guerra, responsabilidad que hacemos recaer, así como todas las terribles consecuencias que pueda producir, sobre los que han imaginado, apoyado y realizado la marcha fatal (el ultimatum a Serbia) que nos pone frente a la guerra.

Recuerda aún el juicio de la Sección Socialista alemana en el mismo momento:

Si condenamos los manejos del nacionalismo panservio, la ligereza de la provocación a la guerra de parte del Gobierno austro-húngaro suscita nuestra más enérgica protesta. Las exigencias de ese Gobierno son de una brutalidad que no se había visto nunca en la historia del mundo para con una nación independiente y sólo han podido ser calculadas para provocar la guerra.

El proletariado consciente de Alemania, en nombre de la Humanidad y de la Civilización, eleva una ardiente protesta contra las criminales intrigas de los factores de la guerra. Exige imperiosamente del soldado alemán que ejerza su influencia sobre el Gobierno austriaco para el mantenimiento de la paz y, si no pudiera impedirle la horrible guerra, que para nada se mezcle en el conflicto. Ni una gota de sangre de un Gobierno alemán debe sacrificarse a los frenesíes ambiciosos de los Gobiernos austriacos, a los cálculos de beneficio del imperialismo.

Así, pues, desde el origen, el Partido Socialista francés puede decir que la Francia estaba descartada de toda inmediata responsabilidad, como todos confesamos. Más aún lo estaban, por las promesas que el Partido Socialista obtenía del Gobierno, asociado a Inglaterra y seguido por Rusia, de proponer un procedimiento de mediación y de arbitraje. Lo estaba, en fin, por las medidas encaminadas a evitar todo incidente de frontera, por el compromiso adquirido de sufrir, pero de no asociarse a una declaración de guerra.

La guerra estalló, declarada por Alemania, como primero lo había sido por Austria, y el mundo contempló la violación de la neutralidad de Luxemburgo y de Bélgica. Sin una vacilación, por unanimidad, seguro del derecho de Francia, de su voluntad pacífica, el Grupo socialista votó en el Parlamento los créditos para la defensa nacional.

El Consejo Nacional aprueba esta división, que acarrea todas las demás.

El Consejo Nacional saluda el despertar de conciencia que se produce en Alemania, por el cual, a las primeras protestas de Liebknecht, Clara Zetkin, Rosa Luxemburgo, Ledebour, Mehring, viene a unirse la vigorosa afirmación de Haase, Bernstein, Kautsky, y el manifiesto llamado de los doscientos funcionarios convertidos hoy en más de mil. Así se opera, en el mismo socialismo alemán, el examen que se impone al socialismo de cada nación para determinar sus responsabilidades y su deber, tanto respecto a sus Gobiernos como respecto a la Internacional.

Hoy, después de once meses de guerra, el Consejo Nacional considera que no se podría tener paz duradera si ésta no estuviera basada:

1.º Sobre el principio de las nacionalidades, implicando a la vez la voluntad de descartar toda política de anexión, y el restablecimiento del derecho que tienen los pueblos oprimidos de Europa a disponer de sí mismos y a volver a la nación de donde fueron brutalmente separados.

2.º Sobre el respeto absoluto de la independencia política y económica de las naciones.

3.º Sobre la organización del arbitraje obligatorio entre los pueblos, que permita a la vez la limitación de los armamentos, el examen democrático de los compromisos adquiridos por cada Gobierno y la constitución de una fuerza internacional de sanción.

Para obtener estos resultados y para destruir del mundo los sueños execra-

bles de una hegemonía que colocaría a Europa bajo las plantas del imperialismo más brutal, más agresivo y menos escrupuloso, el Partido Socialista se declara nuevamente pronto a continuar prestando su concurso, sin reserva, sin desfallecimiento ni cansancio, a la obra de defensa nacional.

Sabe los duelos, los dolores inmensos engendrados por la guerra. Sabe que no pueden desaparecer del presente, como preocupaciones del porvenir, nada más que si el imperialismo alemán es vencido.

Persigue, con la totalidad del país y de sus aliados, la liberación de los territorios de la heroica y leal Bélgica y de las regiones invadidas de Francia, así como la separación del derecho para Alsacia-Lorena.

Pero, para lograr este resultado, pensamos todavía que hay que desechar toda molición. Jefes y soldados deben estar animados de una fe ardiente en la victoria. Esta fe la tendrán si el Gobierno da a los unos y a los otros los medios materiales de vencer; si el Parlamento, puesto que es la suprema emanación del país, está dispuesto a vigilar la ejecución de las medidas saludables, a inspeccionar la organización de todos los servicios de la nación, a velar por que aún el ímpetu de los soldados no sea roto por medidas que estuvieran en contradicción con el espíritu de la patria republicana, con aquella gloriosa tradición de igualdad y libertad que el ciudadano francés no quiere ver perder, ni aun por el efecto de una disciplina proclamada por nosotros necesaria, inflexible en su equidad.

Una fiebre de ardiente actividad debe apoderarse del país en el interior, para reflejarse en el frente con un vigor irresistible.

Dar al soldado su plena seguridad moral, convencerle con evidencia de que en el momento en que se pide su vida misma por el ideal y la salud comunes, los suyos están fuera del peligro de la miseria.

Exigir de todos aquellos — oficiales, funcionarios civiles y militares, así como abastecedores — que tienen cargo, de cualquier título que sea, en una parte de defensa nacional, la ejecución más estricta del deber y de las convenciones.

Prevenir las insuficiencias y castigar las faltas, sin vacilación, sin desfallecimientos ni complacencias.

Suscitar por todas partes la energía productora de la guerra.

Rehacer, si es preciso, el principio de donde las autoridades militares sacan un poder exclusivo para la organización de esta producción y practican métodos de burocracia que no están ya en armonía con la industria y el trabajo moderno, ni son compatibles con la rapidez de los resultados a obtener.

Crear fábricas nuevas, si las antiguas no bastan: he aquí lo que reclamamos del Gobierno, como prenda cierta y rápida de la victoria.

El Partido Socialista cree, además, que el Gobierno de Francia se honrará ante la Humanidad si hiciera surgir, de los mismos horrores de la guerra, la luz que conduzca al mundo hacia la paz.

Que proponga, desde ahora, a sus aliados, que acepten el compromiso solemne de someter, en el porvenir, todos los litigios que entre estas naciones pudieran producirse a un procedimiento de arbitraje internacional.

Que haga un llamamiento a todos los neutrales para que se asocien a este acto.

Que se tenga la puerta abierta a todas las naciones que lo acepten. Y si tal iniciativa está seguida por un buen efecto, Francia habrá merecido, una vez más, el reconocimiento del mundo por su voluntad de paz, por la libertad de los individuos y de las naciones.

En consecuencia, el Consejo Nacional Remitiéndose a la declaración de Londres y confirmando la resolución votada el 7 de febrero por la Conferencia de secretarios de Federaciones, hace constar de nuevo ante el mundo socialista que Francia no tiene responsabilidad en el conflicto que ha desencadenado sobre Europa el azote de una guerra general; que no ha hecho sino defenderse contra una agresión premeditada del imperialismo alemán, el cual, para lograr su objetivo, no ha retrocedido ante la violación de la neutralidad de Bélgica, garantizada por los Tratados.

Declara que la lucha impuesta a los aliados por los directores de Alemania debe ser llevada a su término lógico, es decir, a la derrota del imperialismo alemán, a fin de que se dé al mundo la grande y necesaria lección de un intento de hegemonía roto por la resistencia de los pueblos libres.

Que de esta guerra — y para que sea la última — debe salir una Europa nueva fundamentada en el respeto a los Tratados y a la independencia de las nacionalidades, en la que los pueblos, recobrado el derecho a disponer de sí mismos, puedan, al fin, arrojar de sí el fardo abrumador del militarismo.

Repudiando a la vez toda política de conquista que vaya más allá de las restituciones legítimas, y todo pensamiento de desfallecimiento ante la invasión, aprueba de nuevo la política hecha desde el principio de la guerra por la Comisión administrativa permanente y el Grupo socialista en el Parlamento, y les da el mandato de proseguir, con el mismo espíritu de firmeza inflexible, la obra de la defensa nacional.

LA GRAN SOCIALISTA

No es muy agradable,
por cierto, esta señora;
pero es esencialmente
formal e igualitaria;
no sabe de grandeza,
se siente societaria,
y cuanto la luz pinta,
tenaz, lo descolora.
Es iracunda y ciega
como una vengadora;
no tuerce su camino
maldición ni plegaria;
ella marcha, constante,
en su tarea varia,
que a veces es injusta
y a veces redentora.
Penetra en los palacios
hiriendo brevemente;
pasea por las chozas
buscando al indigente,
y es fiel ejecutora
de inexcrutables pactos.
Lo que la vida, falsa,
separa y desmivela,
lo mezcla y lo confunde;
y a nuestro lado vela
la Muerte, que es quien debe
presidir nuestros actos.

Diego MOHINO

VIDA OBRERA

Acuerdos de una asamblea.

ORTUELLA. — En asamblea general celebrada el 18 de junio por la Sociedad de obreros mineros de Ortuella, se acordó hacer público en EL SOCIALISTA los siguientes acuerdos:

1.º Al dar cuenta el delegado que representó a esta Sociedad en el Congreso Minero celebrado en Madrid los días 15 y siguientes de mayo, se acordó que esta Sección ha visto con disgusto que los delegados del Sindicato Minero de Riotinto se hayan votado a sí mismos si tenían derecho o no a tomar parte en dicho Congreso, no habiendo pagado las cuotas ordinarias y extraordinarias ni por 3.000 fedorados, y, sin embargo, votaron por 9.000. Por esta causa no acataremos los acuerdos que se tomaron en dicho Congreso por adolecer de legalidad mientras la Federación Nacional no se ponga de acuerdo con las Secciones.

2.º Asimismo se acordó protestar del Manifiesto publicado y firmado por Victoriano Maté, como presidente, y Agustín Marcos, como secretario, por hacerse en él apreciaciones caprichosas, censurando a la Unión General de Trabajadores y a sus más decididos defensores. A esta protesta se adhirió el mismo delegado que representó a esta Sección y firmó el Manifiesto como presidente.

Por el Comité: MARIANO VELÁZQUEZ, secretario; V. B.º, MIGUEL MOLVE, presidente.

Consulta gratuita

Sé nos envía, para su publicación, la nota siguiente:

«El día 1.º del actual quedó abierta al servicio público, para consultas gratuitas, la Policlínica de la Magdalena, situada en Magdalena, 30, dotada de cuanto material moderno exige la Medicina actual y dirigida por los renombrados especialistas doctores Muñoz del Olmo, estómago; Anguera, nerviosas y mentales; Rodríguez de Mata, nariz, garganta y oídos; Fernández Alcalde, pulmón y corazón; Vital Aza, matriz y embarazo; Lucio Jiménez, cirugía general; Antonio Puebla, niños; Collar, piel y venéreas; Bernardo Rubio, huesos y articulaciones; Gozalvo, boca y dientes; Eduardo Pina, ano y recto.»

COOPERACION

La Cooperativa de Ortuella.

ORTUELLA. — Con el único propósito de hacer propaganda electoral y matar la Cooperativa, obra de nuestro sacrificio y desvelos, unos cuantos, que dicen llamarse republicanos y comerciantes, no pierden ocasión para desacreditar al Comité Socialista, a la minoría municipal del mismo Partido y a todos los que pueden ser un estorbo para sus manejos.

Francisco Urgoiti, ex socialista y comerciante, que ha cambiado de suerte desde el día que tuvo la dicha de dejar el martillo y el cincel para convertirse en explotador del comercio que está en el punto más céntrico de este pueblo, se hizo enemigo del Sr. Flores, concejal republicano, cuando estaba en su apogeo la Conjunción, porque éste censuró en el Ayuntamiento a su protegido Abascal, y porque puso una tienda de bebidas que perjudicaba, en parte, a sus intereses.

Entonces, el Sr. Urgoiti, en todos los sitios que tenía ocasión, sacaba a relucir la mala conducta del Sr. Flores, de quien contaba mil perrerías, llegando a asegurar que jamás votaría en elecciones a los republicanos.

Flores dejó su establecimiento por falta de consumidores, y unos cuantos socialistas, ayudados por otros que, aunque no están afiliados, sienten en sus corazonas ideas de renovación, abrieron, después de luchar con dificultades, una Cooperativa de consumo, que está dando muchos disgustos al ex socialista y comerciante Ur-

goiti, a la vez que reporta grandes beneficios al proletariado.

Apenas establecida nuestra Cooperativa, Urgoiti hizo amigo del Sr. Flores, y éste pidió ingreso en la Cooperativa. ¿Con qué propósito? Sencillamente con el de entorpecer la redacción del reglamento y hacer que aquellas enmiendas que fueran después causa de la muerte de esta magna obra, como lo demuestra el haberse dado de baja, no satisfaciendo la cuota correspondiente al ver que no prevalecían sus propósitos. Fracasado en este intento, urdieron otros aún más innobles, que tuvieron como consecuencia la expulsión del tesoro, Nicolás Lozano.

Todos estos y algunos otros más que por aquí han fracasado, no atreviéndose a ir descaradamente en contra de la Cooperativa, amontonan calumnias sobre calumnias del Ayuntamiento y al Comité, que, con otros elementos de valía, forman los puntales de la Cooperativa de este pueblo. ¿Logran algo con sus acometidas? Nada. Cuanto más tiran contra la Cooperativa, más clientes se surten de ella, y cuanto más propaganda electoral hacen, más seguro tenemos el triunfo en las próximas elecciones. Lo que hacen es batirse en retirada, y, como un ejército en desorden, defender a la desesperada la última trinchera que les queda. — Manuel López.

Noticias diversas.

Cargas en Almería.

ALMERIA. — Los elementos liberales, republicanos y conservadores disidentes celebraron un mitin en el Frontón Vizcaino para protestar contra el caciquismo de los conservadores adictos.

Terminado, se organizó una manifestación, marchando al Gobierno para entregar las conclusiones.

A la salida hubo disturbios, cargando la policía.

Las obras de la Exposición.

BARCELONA. — La fiesta de la colocación de la primera piedra en las obras de la Exposición de Industrias eléctricas resultó muy animada.

A la montaña de Montjuich, lugar que será del certamen, acudieron el Ayuntamiento, la Diputación y muchas Corporaciones y personalidades, a las cuales se sirvió un lunch.

Tormenta.

AZUQUECA. — El día 12 descargó una horrible tormenta de piedra acompañada de un ciclón.

La espiga ha quedado machacada y destruidos los haces, ya atados. El vendaval arrancó en las huertas las hortalizas y muchos árboles frutales; algunos muy corpulentos fueron lanzados a gran distancia.

Igualmente han quedado destruidos vidios, olivares, patatares y melonares.

En las carreteras se ven varios carros que fueron volteados por el viento, huyendo las caballerías, que no han sido recuperadas.

La escuadra.

CADIZ. — Procedente de Cartagena llegó la escuadra del almirante Chacón. Hoy se le unirá el «Reina Regentes».

Contra un tren.

WASHINGTON. — La explosión de una bomba ha destruido, cerca de Aprisco, a un tren que iba de Veracruz a Méjico. Las víctimas son numerosas.

Costa sigue mejorando.

LISBOA. — Alfonso Costa sigue mejorando. El enfermo conserva la tranquilidad y la lucidez.

LA POLITICA

Según resulta del balance publicado en el Banco de España, durante la semana última se pidieron por el público obligaciones del Tesoro por la cantidad de pesetas 8.067.000.

La cantidad suscrita desde que se abrió la actual negociación asciende a pesetas 19.923.000.

El Gobierno sigue fracasando económicamente.

Las noticias que el gobernador de Barcelona ha transmitido al Gobierno respecto al mitin celebrado en el teatro Soriano de dicha capital discrepan en absoluto de lo que los corresponsales han comunicado a la Prensa.

Según el gobernador, el mitin fué suspendido en el momento en que Lerroux abordó el tema de la neutralidad, y, llamado al orden por el delegado, no le hizo caso.

Pero todos los corresponsales convienen en que el mitin se terminó cuando Lerroux quiso y como quiso.

Acercas de esto se hicieron muchos comentarios anoche. De todos ellos salió el reconocimiento de que el Gobierno ha quedado otra vez en ridículo, demostrándose la protección que dispensa al jefe de los radicales, único que en este país puede ejercitar libremente sus derechos.

Conste que nos parece bien que Lerroux haya podido decir ayer todo su pensamiento; pero no que sólo a él se le permita lo que a los demás se prohíbe.

Esto es injusto, o prueba lo que muchos piensan

—Ayer conferenció el general Jordana con los ministros de la Guerra y Estado.

—En Santander, Burgos y otras poblaciones se celebraron ayer mítines conmemorativos de la toma de la Bastilla.

En Castellón se celebró con igual objeto una manifestación de simpatía a Francia, dejando tarjeta en el viceconsulado francés millares de personas.

Consejo en Palacio.

Esta mañana se celebró en Palacio el acostumbrado Consejo semanal, último por ahora, pues D. Alfonso no vendrá a Madrid sino en casos de urgencia.

El jefe del Gobierno dió cuenta al monarca de los antecedentes del conflicto planteado por la negativa del Gabinete a cumplir promesas hechas por él mismo al personal marítimo y de las previsiones adoptadas con el fin de que no se paralice el tráfico naval.

Después le enteró de los proyectos económicos aprobados en los Consejos últimos y de la marcha de la suscripción de las Obligaciones del Tesoro.

Habló también de las noticias e impresiones del exterior.

Don Alfonso firmó multitud de decretos de la Presidencia y de los Ministerios de Hacienda, Fomento, Guerra, Marina, Estado, Gobernación y Gracia y Justicia, entre ellos, el nombramiento de alcalde de Barcelona a favor de D. Antonio Martínez Domingo y una pequeña combinación de gobernadores, que se reduce a los traslados de los de Soria, Tarragona y Almería.

El presidente del Consejo almorzó hoy con D. Alfonso. Este regresará a las siete a La Granja y, como ya se ha dicho, mañana marchará con su familia a San Sebastián.

LOS SUCESOS DE PALMAR

En Murcia se celebró ayer una importante manifestación de agricultores, organizada por la Federación Agraria.

Formaron en ella unas 600 personas. Una Comisión fué al Gobierno civil, protestando ante el gobernador contra la forma en que se cobran los arbitrios en Palmar, lo que ha dado lugar a los recientes sucesos.

Por «El Socialista».

	Pesetas.
Suma anterior.....	56.432,75
Málaga.—F. Muñoz, 1,50; E. Navarrete, 1; A. González, 0,85; F. Toro, 0,65; J. Madrid, 0,50; A. Reina, 0,50; J. López, 0,80; F. Solero, 0,25; Fraternidad Román, 0,25; Igualdad Román, 0,20; J. Valverde, 0,20; J. Aguilar, 0,20; P. Puertas, 0,20; F. Fernández, 0,10; S. Millán, 0,10; Uno, 15....	6,95
San Sebastián.—Recaudado por el Grupo Pro-Socialista, 100; Recaudado por la Agrupación Socialista, 9,50.....	109,50
Suma total hasta hoy.....	56.543,50

SUCESOS

Un parrioidio. — En el puente de Vallecas, calle de la Presilla, 23, Bonifacio Arranz, de treinta y ocho años, anunció anteayer a su mujer, Manuela Villanueva, que la mataría y le enseñó una navaja cabritero.

Ayer, delante de su mujer, bebió gran cantidad de vino, y después procedió a intentar matarla.

Se dirigió a un sofá, en el que estaba acostada su esposa, y la emprendió a puñaladas con ella, acompañando los pinchazos con las siguientes palabras: «Esta vale tres años, esta catorce, etc.»

Un vecino, llamado Pedro Saavedra, que por estar la puerta abierta oyó esta relación y los gritos de la víctima, penetró en la habitación, y apuntando con una pistola al agresor, consiguió evitar que acabara con la infeliz.

El criminal trató de huir, impidiéndolo también Saavedra, que, con su pistola, le tuvo a raya hasta que, atraídos por las voces que daban los vecinos pidiendo que lyncharan al parrioidio, acudieron el alcalde y un guardia civil, que detuvieron a Bonifacio y dispusieron la conducción de la herida a la Casa de Socorro.

El estado de la mujer es grave.

Trabajadores: Leed Jesús en la Fábrica.

La Casa del Pueblo de Madrid.

Reuniones para mañana. — En el salón grande: A las nueve de la noche, Sociedad de Marmolistas.

En el salón pequeño: A las siete de la tarde, Sociedad de Obreros municipales; a las nueve de la noche, Sociedad de Oficios Varios.

En el salón terraza: A las nueve de la noche, Sociedad de Litógrafos.

ESPECTACULOS

FUNCIONES PARA MAÑANA

ZARZUELA. — Compañía Caramba. A las diez y cuarto (popular). Eya.

VERSALLES (Atocha, frente a Carretas, solares del antiguo ministerio de Fomento). — A las siete, La Zegri. Carmen Montes, Angeles de Granada, Arafels Les Doretas y películas sensacionales. — A las diez, Películas novedad y notables números de variedades. — Entrada, 0,20 pesetas; sillas primeras, 0,30; preferencia, 0,50.

BUEN RETIRO. — A las nueve y media. Todas las noches conciertos por la Banda Municipal y la Banda de Ingenieros y sección de variedades por afamados artistas. Entrada al parque, 65 céntimos. Martes y viernes de moda, 1,25 pesetas.

ESTRECHAS DE LOS REYES EN LA CALLE DE ALBAZORO, 14

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.-Calidad excelente.-Baratura en los precios.
Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

Cooperativa - Socialista - Madrileña.

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS

Calle de la Arganzuela, núm. 1 (teléfono 5.099).
Cava Baja, 33.
Valencia, 5 (teléfono 4.795).

Pilar, 41 (Guindalera).
Martínez Campos, 1.
Libertad, 26 (teléfono 4.368).
Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.691).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día (martes).

- A las doce.—Cocido con sopa. 0,50 ptas.
- A las seis.—Pierna de cordero a la bretona. 0,50 —

COOPERATIVA SOCIALISTA

DE Chamartín de la Rosa.

¡Trabajadores! Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, excelente calidad en los artículos que despacha y economía en los precios.

Garibaldi, núm. 8.
Casa del Pueblo.

LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa Médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2, Casa del Pueblo. Secretaría 33 (tel. 4.714)

PERSONAL TÉCNICO	CONSULTORIOS	FARMACIAS
30 profesores de Medicina. 3 ídem de Cirugía. 3 ídem de Tología y Matriz. 2 ídem de Partos. 12 profesoras en Partos. 6 practicantes de Cirugía.	Norte.—Abascal, 12, hotel. Sur.—Cava Baja, 1, principal. Central.—Luna, 10, principal. Atocha.—Atocha, 94. Este.—Alcántara, 16, hotel. Tetuán.—Wad-Rás, 14, hotel. Puente de Vallecas.—Gerona, 5.	Mesón de Paredes, 20 (abierta toda la noche). Gral. Martínez Campos, 1, teléfono 5.245. Ancha de San Bernardo, 15. Calle del Pacífico, 7. Hermosilla, 3, tel. 4.841. O'Donnell, 21 (Tetuán).

Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15 pesetas.

Entierros. Adultos: Coche con cuatro caballos empennachados.
Niños: Coche-estufa con dos caballos empennachados.
Servicios de vacunación, intubaciones, inyecciones antídóticas, hipodérmicas y subcutáneas, etc. etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera, que lo necesiten por prescripción facultativa.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

Cooperativa Socialista Vizcaína.

Exactitud en el peso. Calidad excelente.
Baratura en los precios.

Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, licores, alparcas, gatas y batería de cocina.

Sau Francisco, 9.-Urazurrutia, 38.
Alameda San Mamés, 12. - BILBAO

Carbonería Cooperativa

de los Cocheros de Madrid.

Travesía de San Mateo, 6. (Teléf. 5.166)
Se garantiza el peso y la calidad del producto.—Se sirve a domicilio.

Comprad ACCION SOCIALISTA
Su precio 15 céntimos.

- M. ROCA -

FOTÓGRAFO

Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912.-TETUAN, 20, Madrid.

Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Faundo Perezagua, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gnao, Varela, Gascó, Sanchis, Cases, Merodio, Meliá, E. Torralva Beci, Daniel Anguiano, Alvarez Angulo, J. de Villena, J. Basteiro, A. Atienza, A. Saborit, L. Martínez, etc., etc.

Grandes descuentos a Centros y Sociedades

Gran Bazar

Zacarías Manada

Zapatería

Sastrería

Lencería

Camisería

TRAJES Y GUARDAPOLVOS PARA CABALLEROS Y NIÑOS; MANTONES DE CRESPON, FALDAS Y BLUSAS PARA SEÑORAS; GÉNEROS DE PUNTO, CORSÉS, CAMISAS Y ROPA BLANCA; GRAN SURTIDO EN TELAS DE TODAS CLASES PARA LA CONFECCION A MEDIDA :

Novedad

INMENSO SURTIDO EN TODA CLASE DE CALZADO PARA SEÑORAS, CABALLEROS Y NIÑOS

Buen resultado

COLCHAS, MANTELES, STORES, CORTINAS, ARTÍCULOS DE VIAJE, BASTONES, PAÑUELOS, RAGUAS Y SOMBRILLAS

Economía

RECOMENDACION ESPECIAL PARA LA CLASE TRABAJADORA

Conde de Romanones, 1.

Concepción Jerónima, 7.

BIBLIOTECA SOCIALISTA

A 5 céntimos.

- Meliá.—Ganarás el pan... (cuento).
- Aventuras de un niño déspota (ídem).
- Juan Soldado (ídem).
- El pobre Pepin (ídem).
- Los emigrantes (ídem).
- El hijo del minero (ídem).
- El cieguecillo (ídem).
- Fía en Dios... (ídem).
- Caridad (ídem).
- Meliá.—El repatriado (ídem).
- Pequeñas verdades.
- Marx.—La indiferencia en materia política.
- Dembion.—El Primero de Mayo a través de los tiempos.
- Gorki.—Compañero!
- Carretero.—Catecismo socialista.

A 10 céntimos.

Lafargue.—El ideal socialista.

- Leyes de reunión y de asociación.
- Kautsky.—La teoría y la acción en Marx.
- Torralva Beci.—La civilización y la guerra.
- Meliá.—Los rechazados (dos monólogos, en verso).
- Meliá.—La guerra y la patria.
- Moral católica y moral socialista.
- A 15 céntimos.
- Almanaque Socialista de 1914.
- Almanaque Socialista de 1915.
- Guesde.—El Colectivismo.
- Rouanet.—Filosofía socialista.
- Domenech.—Educación socialista en España.
- Litvia.—La máquina contra el obrero en el régimen capitalista.
- La máquina a favor de la Humanidad, según las leyes naturales.
- Organización y Programa del Partido Socialista.
- Iglesias.—Las Sociedades de resistencia.
- R. Jaén.—Roberto Owen.
- L. Alas.—Proudhon.



De venta en las Cooperativas Socialistas.

- Truel.—Democracia socialista y Anarquismo.
- Litvia.—La Cooperación.
- R. Carretero.—Celebración de actos civiles. A 30 céntimos.
- Lafargue.—El Socialismo y los intelectuales. Ley electoral. Leyes y reglamentos de accidentes del trabajo y sobre el trabajo de mujeres y niños, con observaciones de R. Oyuelos. R. Bernis.—Carlos Marx. A 40 céntimos.
- R. Lassalle.—Programa obrero. A 50 céntimos.
- Aquino.—Breves estudios biográficos.
- Ídem.—Pablo Iglesias en el Partido Socialista (biografía semblanza).
- E. de Francisco.—Manual de prácticas socialistas.
- Litvia.—El medio social y la perfectibilidad de la salud.
- Meliá.—Colección de los 10 cuentos encadenados.
- R. Carretero.—Crítica del nacionalismo vasco. La Internacional (himno, letra y música). La Marsellesa de la paz (ídem). La Commune (ídem). Canto del Primero de Mayo (ídem).
- J. Armengol y Sebastián.—Los convecidos (drama en un acto y dos cuadros).
- E. Torralva Beci.—Hogar (comedia en un acto).
- J. Domenech.—Los rebeldes (comedia dramática en un acto y tres cuadros).
- Dr. José Antich.—La Pedagogía de Francisco Ferrer (conferencia). A 75 céntimos.
- F. Domenech.—¡Nuevo Mundo! (tragedio-media). A una peseta.
- Vérez Montenegro.—De mí campo. César R. González.—Luminaria.
- Kautsky.—Parlamentarismo y Socialismo.
- Marx.—Miseria de la Filosofía.
- Domenech.—Lo humano (novela).
- Sueños pasados y futuros (novelas cortas).
- Meliá.—Lucha (drama en un acto y dos cuadros).
- La leona (drama en un acto y dos cuadros).
- El atenuado (juguete cómico en un acto y tres cuadros).
- Los predicetos (comedia en un acto y dos cuadros).

LOECHES

AGUA MINERAL NATURAL

PURGANTE

Indiscutible superioridad sobre todos los purgantes, por ser absolutamente natural. Curación de las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y de la piel. con especialidad congestión cerebral bilis, herpes, escrófulas, vrices, erisipelas, etc.—BOTELLAS EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS Y EN EL DEPOSITO CENTRAL, JARDINES, 15, MADRID

Folleto de EL SOCIALISTA (18)

JESÚS EN LA FÁBRICA

(NOVELA POR R. SANCHEZ DIAZ)

los humildes espíritus! ¡Pisoteada materialmente!

No; Jesús no creía que la Naturaleza les acorralaba, ni mucho menos. No tenía tampoco ciertas preocupaciones. Le sobraba energía interior para confiar en sí mismo, en lo que había aprendido y en lo que le habían transmitido por herencia a la inversa las generaciones del porvenir, de las cuales él venía a ser como un heraldo.

Así es que cuando su madre y Teresa, todas acongojadas una tarde, entraron en la habitación de Jesús, donde trabajaba en sus planos y en sus proyectos como si en aquello levantase un programa o un evangelio soñador, él las consoló casi con los ojos de esperanza y con el gesto de paz.

Estaban resueltas a buscar rápidamente una solución para levantar el alma caída de Juan y pensar en la vida de la casa, que se hacía cada vez más triste y desesperada.

—Hijo, hay que acabar con esta situación. El padre no se pone bien, mientras no venga de la oficina una orden de que vuelva a trabajar. ¿Por qué no la pides tú, ahora que has venido y que sabes que eres todo un hombre? ¿Por qué no vas a verle a él?

—¡Eh!—dijo entonces Jesús con un énfasis irónico.—¿Le creéis así? ¿Le creéis

capaz de un acto generoso? ¡Eh! ¡Toda la vida igual, madre! Estoy cansado, desde niño, de oír hablar siempre de la misma pesadilla: *el, la casa, la fábrica...* ¡Quisiera borrarla de mis recuerdos de adolescente!... Pero no seáis tontas; allí no se puede pedir nada. Es un hombre inactual, que no entiende las palabras de ahora.

—Tú le convencerás, tú sabes mucho para ello, Jesús—apuntó igualmente Teresa.

—Bien, pues es peor, hijas mías. Por las cosas que he oído a mi padre en sus soledades y en sus delirios, y por las cartas que me escribió muchas veces, ese hombre, él, es como la mayoría de la gente que tiene en España fábricas, bancos o empresas; les molestan los empleados inteligentes, en vez de pagarlos más o de asociarlos. Así anda él aquí, eh donde, por lo visto, no tienen los capaces ni participación en las direcciones, ni participación en las riquezas. Mirad, un amigo mío que regresó al Politecnium, después de unas vacaciones, me decía: «No sé por qué trabajas tanto, si te vas a quedar en la patria. Las pocas industrias grandes, en donde se podría prosperar con el saber, están monopolizadas o amparadas escandalosamente con el Arancel, por lo que no necesitan para nada de inventores. Cuando vayas no tendrás empleo en los buenos sitios. Allí hacen falta estas cosas para ser algo: o tener canas ya, o no tener más ideas políticas y religiosas que las de la clase directora, que es imbecil totalmente, puesto que los ministros llevan sus chalecos a la virgen, y los generales sus espadas y bastones. Y sobre todo, puesto que España es un país arruinado de riquezas y de cultura, y que

ha perdido las colonias en vez de ganar más. ¡Me parece, chico, que la imbecilidad de la clase directora es espantosamente evidente! Además, ten en cuenta, si vas, que allí la industria también es católica... No seas tonto: o trabaja menos y adáptate si vas allá, o, si quieres vivir como es debido, como Dios manda, con honor y altura de corazón, pensando como te lo mandan tus sesos, que son tuyos absolutamente, decide por estudiar bien esa industria que dices y lleva también el capitalista de fuera, que es lo mejor. Parece que estamos perdidos definitivamente...» Vamos a ver, hijas mías, ¿no lo comprendéis? ¿A qué ir a buscar nada en el pecho desierto de esos corazones viejos?

Tranquilizó a las mujeres y las dijo que lo más importante, por el momento, mientras sus planes de fábrica nueva se realizaban, era tener dinero para vivir un poco en paz. Se lo darían en la villa, y si no lo pediría a sus discípulos ricos, que constantemente se lo habían ofrecido.

Pensó acerca de este punto en la mezquindad de las aldeas y de las pequeñas poblaciones.

Pero también sabía que hasta en el pueblo más pequeño hay siempre un hombre o dos en los que Dios ha puesto el porvenir para que ellos le siembren encima del pasado: hombres que, a veces, no saben leer ni escribir, y que, sin embargo, tienen la sensación, la educación, casi pudiera decirse de una era mejor. Que son despreocupados, y en los cuales se puede poner la esperanza siempre para un momento de salvación o de reivindicación.

Le parecía ridículo pensar en que no

podrían hallar un pequeño préstamo dos hombres como ellos.

¿Es que se iba a suponer que no había una sola persona que ayudase en toda la población? ¿Quién había creado la doctrina maldita de que era deshonesto acudir a un amigo en un caso de la vida, por una coza de las cosas? ¿No valía un hombre lo que valía un mueble, o un objeto cualquiera?

En último caso, les decía a las mujeres: ¿no habrá una persona que nos fie unas pesetas a cambio de nuestros sesos, de nuestros corazones, de nuestras manos y de nuestra honorabilidad?

El no tenía supersticiones ni prejuicios, y no consideraba deshonesto pedir un crédito, al que creía tener derecho profundo, porque sabía producir. El no tenía preocupaciones, ni tomaba en consideración tampoco las pequeñas miserias de la vida aldeana...

XIV

No se conocía un escepticismo como el de Juan. A pesar de que el hijo buscaba toda ocasión de esperanzarse, el padre continuaba con el alma sombría. No había caso de los trabajos de Jesús, ni de la correspondencia que éste recibía y contestaba desde que había venido. Al contrario, en cualquier momento que podía, se burlaba fieramente de todos los anhelos de Jesús. ¿Qué iba a hacer él, pobre hombre de Dios? ¿Tenía dinero? ¿A quién se lo iba a pedir? ¿Qué pretensiones eran esas?

—De no tener dinero propio, más vale que te tires al río, imbecil. O más vale que te decidas por ser uno de los últimos en donde quiera, ganando tu gueldo calladamente. Tú no sabes la felicidad que

pierdes si te decides a ser uno de los distinguidos. ¡Oh! ¿Te crees que no tiene mérito ser el último? ¿No ves nada en el sacrificio de ser el último, y en la paz de ser el último? ¡Borrío! No tengas sueños, ni quieras levantar nada, como no sea, naturalmente, cumpliendo, para completar la obra de todos, con el humilde papel que te corresponda si estás el último. Después de todo, también tiene importancia ser el postrero, porque sin él no está completo el todo y no tendrían relieve los primeros. ¿Ves? ¿Hasta los grandes tienen que agradecernos sus grandezas a los humildes?

¿Qué vas a hacer con esos planos y esos estudios y esos papeletes y libros que amontonas ahí, si no tienes dinero, que es toda la fuerza y la sabiduría de la vida? ¿Te crees que alguien va a reconocerte tu saber y tus virtudes si no tienes dinero? ¿Vives en el limbo, como las almas infantiles! Si quieres paz, no te metas en esas cosas, busca una manera de ganar el pan calladamente y espera el morir el día silencioso en que te toque. Es más, ten cuidado de no ser virtuoso, porque ya sabes también que eso molesta mucho a la generalidad de las gentes que no lo son. Así es que no seas pretencioso: fuma, bebe, haz alguna pillada, y ten los vulgares egoísmos de todos los hombres.

Jesús podía argüirle muchas veces. Pero la mayor parte de ellas no lo hacía, para evitarle excitaciones. Con suavidad, sin embargo, solía también sostener la conversación, para separarle de sus silencios, de sus paseos y de su pasión por beber. Había que buscar miles de medios para que no bebiere. Tenía un loco desahogado por el vino, como un borracho de toda la

El S...
caram...
obrero...
frente...
que se...
bola...
Cada...
la solu...
obrero...
en un...
gar a d...
En pr...
reproch...
airada...
que, ra...
tos cons...
están ec...
to, el de...
fenden...
bueno, ...
de que...
orden y...
ciencia...
abran...
Pero...
blenos...
tanteme...
en sus...
ciment...
que el S...
Existe...
confiado...
promesa...
disgusto...
1914. Co...
entonces...
llevar a...
del trab...
general...
Cortes...
dería aqu...
real decr...
No se de...
en recor...
Las Cort...
tación, ni...
Y Dato...
celo ya...
Junta...
co...
sesion...
como re...
bajadores...
pero, que...
opone a...
del jefe...
un nomb...
por tan...
encauzad...
Se inter...
Aznar...
tivo sufici...
labra, pa...
sas y par...
ban, que...
Pero, g...
oposición...
En entrev...
conflicto...
ron ya al...
Sota y Az...
Sr. Dato...
te, y cont...
nadie, par...
cumplir lo...
nerlo con...
Eso dijo...
sente, en...
que él la...
crismo. E...
de Fomen...
madora má...
ser la que...
al Gobiern...
sus prome...
dad de esa...
pensar, a...
aspiracion...
prevalezca...
E! es nac...
pios manifi...
ros organiz...
ción Marit...
demostrará...
Decimos...
es verdad...
desean la...
querían la...
consultiva...
nos y defen...
polémica, c...
hasta sacar...